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Тюменцев ждут на выставку
по сказке «Конек-Горбунок»

ПОЛЕТ 
БЕЗ ГРАНИЦ
На тюменской набережной в седьмой раз проходит масштабный фестиваль экстремальных 
видов спорта «Битва на Туре». В этом году мероприятие охватит неделю спортивных 
и развлекательных событий, которые продлятся до 25 февраля. Старт всероссийскому 
фестивалю был задан финалом III этапа Кубка России по фристайлу в дисциплине биг-эйр. 
Подобные соревнования Тюмень принимает впервые.

За ярким шоу следило 

полтора миллиона зрителей
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Традиционно выплаты начнутся в марте || Фото из Telegram-канала 
Александра МООРА. Автор неизвестен

Единовременная 
выплата  
ко Дню Победы
Ее получат жители Тюменской области  
по поручению губернатора
|| Регион

Глава Тюменского региона Александр 
Моор поручил выделить жителям 
Тюменской области единовременную 
выплату ко Дню Победы. 

Он уже подписал соответствующее  
постановление и сообщил об этом в своем 
Telegram-канале.

– Поддержку на сумму более 130 миллио-
нов рублей получат свыше 45 тысяч человек. 
В их числе ветераны Великой Отечествен-
ной войны, блокадники, труженики тыла 
–  представители героического поколения, 
которому мы всегда будем благодарны, – 
уточнил в микроблоге губернатор.

Единовременную выплату в сумме  
10 тысяч рублей получат:
• участники Великой Отечественной  

войны;
• бывшие несовершеннолетние узники 

фашистских концлагерей;
• граждане, награжденные знаками «Жи-

телю блокадного Ленинграда», «Житель 
осажденного Севастополя»;

• вдовы военнослужащих, погибших в 
период Великой Отечественной войны, 

войны с Финляндией и Японией, не всту-
пившие в новый брак.
Единовременную помощь в размере  

5 тысяч рублей получат:
• жители региона, награжденные орденами 

или медалями СССР за самоотвержен-
ный труд в период Великой Отечествен-
ной войны или проработавшие в тылу (с 
22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года не 
менее шести месяцев, исключая период 
работы на временно оккупированных 
территориях СССР);

• тюменцы, родившиеся до 31 декабря 
1931 года включительно;

• дети погибших или пропавших без ве-
сти участников Великой Отечественной 
войны.
Единовременные выплаты поступят 

и жителям области, которые родились  
до 9 мая 1945 года включительно, уточня-
ет информационный центр правительства 
Тюменской области.

Добавим, что традиционно выплаты 
начнутся в марте. Средства начислят 
автоматически, никаких заявлений 
или обращений по этому поводу не 
требуется.

Евгения НОГОВИЦИНА

Александр Моор:  
«Мы не могли 
остаться в стороне»
Губернатор Тюменской области оценил ход  
ремонта соцобъектов в Краснодоне
|| Главное

Губернатор Тюменской области  
Александр Моор посетил строительные 
площадки социальных объектов 
в Краснодоне. Там проводят 
восстановительные работы. 

Губернатор находится в ЛНР с рабочим 
визитом.

– Когда первый раз приехал в Краснодон, 
был поражен условиями, в которых живут 
наши соотечественники. По многим направ-
лениям ситуация была близка к гуманитарной 
катастрофе. В больнице, например, был всего 
один операционный стол, на него с трудом по-

мещался взрослый человек. Роды принимали в 
подвале, – сообщил Александр Моор в своем 
Telegram-канале.

Он добавил, что многие процедуры и опе-
рации, которые для тюменцев считаются нор-
мой, местному населению были недоступны 
долгие годы.

– Люди были лишены элементарных благ. 
Мы не могли остаться в стороне. Именно поэ-
тому помогаем проводить восстановительные 
работы на социальных объектах в Краснодоне. 
Здесь трудятся тюменские специалисты. Дер-
жу вопрос с ремонтом на личном контроле, – 
отметил Александр Моор.

Артемий РОМАНОВ

Командование хвалит  
тюменцев за храбрость
|| Служу России

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор посетил 
военнослужащих в ремонтном 
подразделении, где восстанавливают 
тяжелую технику.

– Земляки входят в состав бригад, которые 
вытаскивают машины для ремонта прямо с пе-
редовой. Командиры хвалят тюменских бой-
цов за храбрость, – написал губернатор в своем 
Telegram-канале.

По словам Александра Моора, у тюмен-
ских бойцов было несколько личных вопросов, 

которые касаются родителей. Сам же губерна-
тор рассказал о поддержке, которую оказыва-
ет регион семьям мобилизованных, о льготах, 
положенных участникам СВО.

– Записал все просьбы, обязательно помо-
жем, – отметил губернатор. – Мы постоянно 
поддерживаем связь с командованием подраз-
деления, поэтому привезли необходимое допол-
нительное оборудование и, конечно, посылки 
от родных. Целую машину.

Всех военнослужащих Александр Моор 
также поздравил с наступающим Днем защит-
ника Отечества.

Роман РОМАНОВ

Во время рабочей поездки в 
ЛНР губернатор Александр 
Моор встретился с «тюменской 
диаспорой» в Краснодоне. Это 
земляки, которые работают  
на разных основаниях в самых 
разных местах.

Тюменцы налаживают в домах мест-
ных жителей теплоснабжение, возвра-
щают в здания воду, заменяют тренеров, 
ушедших в зону СВО защищать родной 
дом. Тюменцы помогают лечить детей и 
взрослых.

– В июне прошлого года Тюменская 
область подписала соглашение о сот- 
рудничестве с Краснодоном и Красно-
донским районом. И сразу ко мне стали 
поступать обращения от людей, которые 
хотели бы поехать добровольцами, помо-
гать восстанавливать и налаживать жизнь 
в ЛНР, – написал в Telegram-канале Алек-
сандр Моор.

За восемь месяцев такой работы че-
рез «краснодонскую вахту» прошло боль-
шое количество тюменцев самых разных 
профессий: от инженеров до педагогов.

Глава региона поблагодарил тюменцев,  
помогающих населению Краснодона
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|| Актуально

Комфорт  
и безопасность 
В Тюменской области ремонтируют интернаты 
для пожилых и инвалидов.

На капитальный ремонт 11 учреждений и до-
мов-интернатов, в которых проживают пожилые люди 
и инвалиды, в Тюменской области в 2020–2022 годах 
выделили 607,6 млн рублей. Средства поступили из 
бюджета региона в рамках нацпроекта «Демография».

К настоящему моменту в Тюменской области уже 
отремонтировали инфекционное отделение Заречен-
ского психоневрологического интерната в Вагайском 
районе и лечебный корпус оздоровительного центра 
«Красная гвоздика» в Тюмени.

Продолжаются работы в Ялуторовском психонев-
рологическом интернате, жилом корпусе Ярковского 
дома-интерната, здании банно-прачечного комбина-
та Михайловского специального дома-интерната в 
Тобольском районе.

– Благодаря нацпроекту повышается комфортность 
проживания в наших стационарах, ведь для бабушек 
и дедушек это дом, а значит, в нем должно быть уют-
но, красиво и безопасно, – прокомментировала на-
чальник управления по вопросам соцобслуживания 
населения и делам инвалидов департамента соцраз-
вития Тюменской области Гульнара Байматова.

Артемий РОМАНОВ

Некоммерческая организация «Фонд капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов Тюменской 
области» уведомляет собственников помещений в 
многоквартирных домах, что предложения о прове-
дении капитального ремонта согласно распоряжению 
Департамента жилищно-коммунального хозяйства 
Тюменской области от 27.01.2023 г. № 002-р разме-
щены на официальном сайте фонда www.fkr72.ru 
в разделе СОБСТВЕННИКАМ → 
Важная информация для собствен-
ников → Предложения собственни-
кам о проведении капитального ре-
монта 2024 г.

|| Информация

Для бабушек и дедушек это дом,  
поэтому в нем должно быть уютно  
|| Фото информационного центра правительства 
Тюменской области. Автор неизвестен

Тюменцы могут помочь  
ветеранам 

В преддверии Дня защитника 
Отечества, 23 Февраля, жители 
Тюменской области могут оказать 
ветеранам материальную помощь. 
Сделать это возможно через 
благотворительный счет «Победа».

Пожертвования направляют нуждаю-
щимся для покупки продуктов питания, 
предметов обихода и бытовой техники.

В феврале было распределено 159 тысяч 
рублей, поступивших на счет. Материаль-
ную помощь получили 11 ветеранов. Пере-
вести денежные средства могут как рядо-
вые граждане, так и организации.

Рады будут любым суммам. Уточняю-
щие вопросы можно задать по телефонам:  
46-67-46, 29-76-47, 46-23-58.

Встречай весну блинами!
Традиции и приметы на Масленицу
|| Традиции

Целую неделю, с 20 по 26 февраля, продлится 
старославянский праздник Масленица. Она делится на два 
периода: Узкая Масленица и Широкая Масленица. 

В первые три дня надо заниматься домашними делами и де-
лать уборку. С четверга начнется Широкая Масленица. В эти дни 
любые работы по хозяйству и по дому запрещаются. Разрешается 
только печь блины, развлекаться и общаться с родными, друзьями.

Масленую неделю часто еще называют Сырной седмицей.  
В этот период нельзя есть мясо, зато можно сыры и разные 
молочные продукты. Главный символ Масленицы – блины.  
Их пекут всю неделю.

– В народе Масленицу именуют обжорной, и не просто так. 
Сейчас доступно большое количество рецептов блинов: на кефире, 
молоке или простокваше, с творогом, мясом или экзотическими 
начинками, тоненькие или потолще, сытные или десертные, – 
прокомментировала почитательница этого праздника Марина 
Яшина. – Мне нравятся тоненькие, ажурные и поджаристые. Ем 
их со сливочным маслом. Если делаю с начинкой, то предпочи-
таю с красной рыбой или икрой.

Наши предки почитали солнце как Бога, ведь оно давало жизнь 
всему. Выпекание блинов стало своего рода ритуалом привлече-
ния солнца, благоденствия, достатка, благополучия. Чем больше 
будет приготовлено и съедено блинов, тем быстрее начнется вес-
на, тем лучше будет урожай. В православной трактовке Масленая 
седмица – это не столько неделя веселья, сколько неделя под-
готовки к Великому Посту, прощения, примирения. Завершает 
Масленую неделю Прощеное воскресенье. В этот день близкие 
люди просят друг у друга прощения за все причиненные за год 
неприятности и обиды.

Великий пост в честь памяти  
о 40-дневном постничестве 
Иисуса Христа в пустыне 
начнется у православных 
христиан 27 февраля.  
Он продлится до 15 апреля,  
а на следующий день будет Пасха.

За 48 дней поста православные 
отказываются от животной пищи. 
Ведь это период самоотречения, 
очищения и стремления к Богу.

Тюменка Дина Нестерова, соблю-
дающая пост много лет, пояснила, что 
в понедельник, среду и пятницу необ-
ходимо переходить на сухоядение, 

оставив в рационе фрукты, овощи, 
грибы, бобовые, мед, орехи и сухо- 
фрукты, хлеб и хлебцы, компоты и 
воду. Во вторник и четверг можно от-
ведать горячей пищи без раститель-
ного масла, а в субботу и воскресенье 
– с растительным маслом.

– В первый и последний день пос- 
та вообще не рекомендовано при-
нимать пищу, а первая и последняя 
недели имеют особые ограничения 
в меню. Мне тяжело выдерживать 
такие жесткие рамки поста из-за 
проблем со здоровьем. Слава богу, 
что можно есть рыбу, растительное 

масло по будням и морепродукты. 
Чтобы правильно питаться во время 
поста, надо включать в свой рацион 
больше растительного белка и пищу, 
содержащую сложные углеводы. 
Несмотря на строгие ограничения, 
блюда могут быть вкусными и раз-
нообразными. Также в этот период 
важно много молиться, посещать 
храм, совершать добрые дела, не 
сквернословить, следить за собой 
и помнить о покаянии, – пояснила 
Дина Нестерова.

Ксения ФЕДОТОВА

Великий пост начнется у православных христиан 27 февраля

Мой уютный и родной
В городской Думе обсудили благоустройство дворов Тюмени
|| Гордума

За десять лет благоустроено более 649 
дворов на 5,3 млрд рублей, 
 где проживают около  
200 тысяч тюменцев. Такие данные 
привели представители городской 
администрации на заседании 
Тюменской городской Думы.

Только по итогам 2022 года отремон-
тировано 55 дворов общей площадью бо-
лее 200 тысяч квадратных метров. Обу- 
строено 49 детских игровых площадок, 
40 площадок для занятия спортом, в том 
числе два корта. Создано 1 135 маши-
но-мест. Всего на эти цели затрачено  
711 763 183 рубля. Все работы проводились 
в рамках муниципальной программы фор-
мирования современной городской среды 
на 2019-2025 годы и национального проек-
та «Жилье и городская среда».

– Мы всегда выделяем существенную 
часть бюджета города на благоустрой-
ство дворовых территорий. Традицион-
но заходим в это направление не только с 
региональным местным бюджетом, но и  
существенным блоком в рамках нацпро-

екта «Формирование комфортной город-
ской среды». В прошлом году из 55 дворов  
11 благоустроено в рамках этого нацио-
нального проекта, – рассказал глава Тю-
мени Руслан Кухарук.

Он отметил, что при благоустрой-
стве не первый год используется комп- 
лексный подход. Он заключается в том, 
что проектную документацию не запус- 
кают в ход до тех пор, пока не будет согла-
совано любое расположение тех или иных 
объектов благоустройства с жителями на-
шего города. 

– Еще один уникальный опыт – комп- 
лексный подход при благоустройстве дво-
ровых территорий с одновременной заме-
ной инженерных коммуникаций. Накоплен 
опыт взаимодействия с тюменскими ресур-
соснабжающими организациями. Поэто-
му удается заменять при благоустройстве 
дворов инженерные сети и коммуникации, 
– рассказали в гордуме.

В 2023 году планируется благоустроить 
46 дворовых территорий общей площадью 
более 200 тысяч квадратных метров.

– Несмотря на сложности бюджета, эту 
программу мы продолжаем реализовывать 

как приоритетную. При совместной рабо-
те депутатского корпуса и администрации 
Тюмени нам удалось добиться оптималь-
ного процесса в решении этого вопроса. 
Ему предшествует большая подготови-
тельная работа, прозрачное рейтинговое 
голосование, отбор дворовых террито-
рий. Надо попасть в те критерии, которые 
мы выработали.  Все уже знают, что и как 
надо делать. На конкурсную процедуру 
управляющими компаниями отбираются 
подрядчики. Далее с ними начинается ра-
бота и жителей, и депутатов всех уровней, 
и администрации. Нужно все совместить. 
Предусмотреть замену сетей и согласовать 
с жителями, что должно быть во дворах 
сделано. Обязательно должны быть дет-
ские, спортивные площадки, стоянки для 
автомобилей и места с лавочками для отды-
ха пожилых людей. Таковы наши главные 
принципы, которые мы реализуем в этой 
работе, – комментирует председатель Тю-
менской гордумы Евгений Заболотный.

Алена КУЛЬМУХАМЕТОВА

Выпекание блинов у наших предков было 
ритуалом привлечения солнца || Фото Екатерины 
ХРИСТОЗОВОЙ

С Масленицей связано много примет. Считается, что чем 
больше напечь блинов, тем больше удачи, денег и здоровья бу-
дет в семье в этом году. Если же поскупиться на угощение, то с 
финансами будет неважно.

Если блины получались плохо пропеченными или некраси-
выми, это означало, что не за горами трудные времена, болезни 
и неприятности. В процессе приготовления блинов надо было 
обязательно находиться в хорошем настроении, думать о благих 
делах и желать каждому, кто угостится блинчиком, добра и сча-
стья. Еще наши предки верили, что холодная и ненастная погода 
перед началом Масленицы – к хорошему урожаю и благополучию. 

Даниил БЬЯН



Тюменская область сегодня  ||  21 февраля 2023 года  ||  № 31 (5777)  ||  страница 4 Портфель экскурсовода

Любимые места гида в городе – это исторический центр и площадь Борцов революции 
|| Фото Екатерины ХРИСТОЗОВОЙ

Влюбленный в этот город
Экскурсовод раскрывает секреты своей профессии
|| Туризм

Сегодня отмечается 
Международный день 
экскурсовода. Этому 
празднику чуть более 30 лет, 
но и сама профессия не может 
похвастаться возрастом.  
В том и парадокс, ведь 
экскурсоводы во многом – 
историки. 

Экскурсовод как профессия 
оформилась лишь к 70-м годам 
прошлого века, именно тогда ту-
ризм стал массовым и популяр-
ным. До этого времени роль гидов 
чаще всего выполняли работники 
музеев или энтузиасты-одиночки, 
иногда – студенты-историки или 
культурологи. Сегодня экскурсо-
вод – отдельная, очень востребо-
ванная профессия. Эти люди от-
крывают для нас неизведанные 
страны и города.

Вкусно и интересно
– Вы умеете рассказывать на-

столько «вкусно» и интересно, что 
погружаешься именно в то время и 
те события, аж мурашки по коже... 
Вы полностью отдаетесь работе, 
от чего хочется возвращаться к 
вам снова и снова! – это отзыв на 
страничке Союза экскурсоводов 
Тюмени от Алоны Бондаренко. 
Добрые слова написаны в адрес 
председателя тюменской регио-
нальной общественной организа-
ции «Союз экскурсоводов» Вла-
дислава Вертегела. Союз был 
организован три года назад, се-
годня в его составе – 24 экскур-
совода, как молодых, так и уже 
опытных, заслуживших уважение 
и заработавших себе имя. Жителям 
и гостям областной столицы экс-
курсоводы предлагают широкий 
спектр маршрутов. Наибольшим 
успехом пользуются экскурсии по 
Тюмени и в г. Тобольск.

Сам Владислав Вертегел в про-
фессии уже более 15 лет, сколь-
ко групп экскурсантов провел по 
интересным местам Тюмени и То-
больска – не сосчитать. Он стал 
профессионалом, но продолжает 
учиться, ведь в любом деле это – 
главная движущая вперед сила, а 
вершины мастерства в профессии 
гида не существует.

Большая 
ответственность

Так часто бывает, что выбор 
за человека делает сама жизнь: 
готовишься к одному, учишься, 
работаешь, а потом судьба пово-
рачивает в другую сторону.  Так 
и у Владислава все началось с 
просьбы приехавших знакомых 
показать Тюмень. Гостям, да и 
ему самому, прогулка понрави-
лась. Стали приглашать и другие. 
Когда понял, что это его, получил 
профессиональное образование.

– Первый профессиональный 
маршрут был в «Сибирском па-
ломнике» – пригласили провести 
экскурсию в Чимеево. Помню, как 
сидел, готовил материал, обдумы-
вал, о чем рассказать, как выстро-
ить маршрут. Это была большая 
ответственность, очень волновал-
ся, – признается Владислав.

За что он полюбил свою про-
фессию? За общение с самыми раз-

ными людьми, ведь на экскурсии 
приходят дети и взрослые, люди 
разных взглядов. Ты должен пой-
мать настроение, понять, что ин-
тересует гостей, учесть уровень 
образования, и все это практичес- 
ки в первый момент. Раскрыть 
тему так, чтобы было интересно 
каждому. Вот почему профессия 
экскурсовода – это еще и тяже-
лый труд. 

– Когда проводишь экскурсию 
из Тюмени в Тобольск, настоль-
ко устаешь, приезжаешь домой и 
думаешь: лишь бы никто ничего 
не спросил. Говорить просто не 
хочется, язык не поворачивается. 
Раньше думал, что люди тратят 
энергию, когда занимаются фи-
зическим трудом, – нет, разгово-
ры тоже энергоемкие, – смеется 
Владислав.

Почему-то считается, что стать 
экскурсоводом может практичес- 
ки каждый – выучил информа-
цию из Википедии (некоторые 
гиды позволяют себе даже просто 
читать с планшета) и все. Это са-
мый примитивный способ прове-
дения экскурсии, что называется, 
«ни уму, ни сердцу». Настоящий 
специалист ставит перед собой 
сверхцель – понять, зачем нужна 
экскурсия людям. Она может не 
только развлекать, но воспиты-
вать, направлять, помочь в биз-
несе и вызвать уважение. 

– Хочешь произвести впечат-
ление на гостей – покажи им Тю-
мень. Слава, красота нашего го-
рода переходят и на его жителей. 
Ведь в таком замечательном месте 
не могут жить плохие люди. Это 
касается и организаций. Бывали у 
нас бизнес-экскурсии – приезжали 
гости, чтобы заключить контракт 
с тюменскими фирмами. Заказчи-
ки попросили показать не только 

город, но и насколько у нас много 
автомобилей, какой спрос на мас-
ла для двигателя. Проезжая по го-
роду, показали развернутую сеть 
наших дорог, организацию движе-
ния. Таким образом экскурсовод 
помог заключить договор, – вспо-
минает Владислав.

Нет лучшего способа лучше по-
знакомить, сблизить людей, чем 
экскурсия. За день, проведенный 
в поезде императорского маршру-
та из Тюмени в Тобольск, на экс-
курсиях по кремлю и в Абалаке 
невозможно не наладить общение. 

– Если группа позитивная, 
люди образованные, хорошо на-
строены, то экскурсия проходит 
замечательно, дарит радость, ощу-
щение счастья и экскурсоводу, и 
экскурсантам. Тогда уже апло-
дисменты, благодарности, чув-
ствуется, что люди получили удо-
вольствие, – говорит Владислав.

Так зачастую случается, когда 
на экскурсию приходят предста-
вительницы старшего поколения. 
Они образованны, умны, отзывчи-
вы и деликатны, любознательны 
и благодарны. Это любимый тип 
экскурсантов нашего героя.

И все же основная задача экс-
курсии – раскрыть определенную 
тему, дать материал для размыш-
лений, показать нюансы, а еще – 
влюбить. Если вы приедете домой 
и подумаете: вот бы снова вернуть-
ся, значит, место запало в душу. 

Малая родина
Владислав Вертегел уверен, что 

нужно создавать на уровне регио-
на специальные учебные програм-
мы, чтобы школьники в процессе 
обучения получили полное пред-
ставление о Тюменской области, 
посмотрели все ее красоты. 

– Моя задача как экскурсовода – 
чтобы Тюмень полюбили. Любовь 
к Родине складывается из любви к 
своим родным местам. Это боль-
шой воспитательный процесс: 
детям показываем город с самой 
лучшей стороны, рассказываем, 
какие люди здесь живут. Может 
быть, слова и кажутся высокими, 
но на самом деле – это истина, – 
считает Владислав.

Особая атмосфера
Сегодня экскурсовод – это не 

только специалист с высшим об-
разованием, ведь профессионалы 
должны знать несколько языков, 
обладать хорошо поставленной 
грамотной речью, уметь поддер-
живать интерес на протяжении 
всей экскурсии. Важно стремление 
к подаче проверенной объектив-
ной информации, да и в истори-
ческом плане экскурсовод должен 
быть подкован. Желательно, чтобы 
он был хорошим организатором, 
психологом. Но главное качество 
– способность рассказывать инте-
ресно. Для этого необходимы об-
разованность, широкий кругозор, 
начитанность.

– Дорога из Тюмени в Тобольск, 
где каждое село – определенная 
тема: старообрядцы, ямщики, 
декабристы, события 1921 года, 
раскулачивание. Обо всем этом 
хочется рассказать. Экскурсо-
вод должен выделить главное, 
сформулировать, переработать и 
подать материал, – продолжает 
Владислав. 

Среди любимых маршрутов он 
особо выделяет обзорную экскур-
сию по городу и маршрут из Тю-
мени в Тобольск. 

– Тюмень – замечательный го-
род, особенно в исторической час- 
ти всегда есть о чем рассказать. 

Город у нас очень красивый. Хо-
чется выразить благодарность 
администрации: приятно, когда 
гости отмечают чистоту, какие 
замечательные дороги и как хоро-
шо ходит транспорт. «У вас очень 
вежливые водители, пропускают 
пешеходов. У нас, чтобы перейти 
улицу, нужно подвиг совершить», 
– говорят. Идешь и радуешься, 
гордишься Тюменью, – отмечает 
экскурсовод.

Любимые места гида в городе 
– это исторический центр и пло-
щадь Борцов революции. Выделя-
ет он и недавно благоустроенную 
улицу Дзержинского. Владислав 
сам влюблен в город, его особую 
атмосферу, сочетание старины и 
современности, прошлого и бу-
дущего, он готов делиться этой 
любовью с гостями областной 
столицы. 

Гори и зажигай
Хорошее впечатление о городе 

– во многом заслуга гида. Экскур-
санты забывают даты и сведения, 
но вот эмоции, которые человек 
получает, живут с ним долго. Так 
могут сделать лишь профессиона-
лы. Их у нас немало, тех, кто горит 
сам и готов зажечь огонь в других.

– Очень уважаю экскурсовода 
тобольского музея Ирину Серге-
еву, методиста тюменского музея 
Наталью Паромову. Это сформи-
ровавшиеся люди, воплощенная 
интеллигенция, ум, благородство, 
речь, подача материала. Большое 
впечатление оставляет Марина 
Смирнова – экскурсовод музея 
в Покровском, человек букваль-
но горит экскурсией. Считаю ее 
не только самым крупным специ-
алистом по Распутину в Тюмени, 
но и в мире. Павел Ситников – 
уникальный специалист, Наталья 
Балюк – горжусь тем, что они чле-
ны нашего Союза экскурсоводов. 
У нас есть замечательные экскур-
соводы, у которых можно и нужно 
учиться, – отмечает Владислав.

Большой потенциал
На наших глазах Тюмень ста-

новится крупным туристическим 
центром. Чтобы поддерживать 
тенденцию, Владислав предла-
гает создавать новые культурные 
объекты и грамотно использовать 
уже существующие. 

 – Мы находимся в центре сказок: 
Ишим – это Конек-Горбунок,  Хан-
ты-Мансийск – это Баба Яга, – Са-
маровское капище, верхняя одеж- 
да хантов – ягушка, избушка на 
курьих ножках от слова «курья» 
– сваи хантыйской постройки. В 
Тобольске служил барон Мюнх-
гаузен. Тридевятое царство – по-
луостров Ямал – самое холодное и 
темное место. Лукоморье – правый 
берег Оби. Это огромный потенци-
ал для обустройства парков сказок. 
Чтобы человеку было здесь ин-
тересно, чтобы было что посмот- 
реть не только первые два дня, но 
и дальше. В чем смысл развития в 
Тюмени? А в том, что наш город 
отложит в душах людей. Если они, 
возвращаясь домой, вспоминают 
Тюмень и ее жителей и хотят вер-
нуться, то мы меняем этот мир, – 
уверен Владислав. 

Ирина ТУНГУСОВА
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Дом из экологически чистых материалов, внутри полочки для пушистых жильцов,  
подушки-лежанки, пледы ||  Фото центра реабилитации и содержания диких и экзотических 
животных и птиц «У Лукоморья». Автор неизвестен

В отличие от людей у животных увядание организма 
начинается внезапно || Фото Екатерины ХРИСТОЗОВОЙ

|| Живой уголок

Под Тюменью в деревне 
Патрушева для кошек, от 
которых отказались хозяева, 
строят дом. Средства для 
его возведения направляют 
бывшие владельцы этих 
питомцев. 

Организатором выступил мест-
ный зоопитомник экзотических жи-
вотных «У Лукоморья». 

– Очень часто поступают звонки 
от хозяев с просьбой пристроить ко-
шек. Наша территория не позволяет 
вместить еще животных, поскольку 
на попечении состоит уже больше 50 
кошек, попавших к нам по разным 
причинам. Решили построить дом 
именно для отказников. Их не под-
бросили, у них есть хозяева, но воз-
никли обстоятельства, из-за которых 
с любимцами приходится расставать-
ся, – объяснила ветеринарный врач 
центра реабилитации и содержания 
диких и экзотических животных и 
птиц Татьяна Усламина.

По ее словам, чаще всего причи-
ной отказа от животного становится 
аллергия. Кроме того, происходит 

так, что бабушки-хозяйки, у кото-
рых, как правило, не по одной кошке, 
уходят из жизни. А их родне такие 
питомцы не нужны, поскольку не 
могут их содержать по определен-
ным причинам, но и выбрасывать на 
улицу рука не поднимается. Случа-
ется, что хозяева не могут воспитать 
у кошки привычку к туалету.

– Мы относимся лояльно ко всем 
владельцам, главное, чтобы они по-
нимали ответственность, тогда най-
дутся и средства, чтобы пристроить 
животное. Хозяева вносят деньги 
исключительно на строительство 
дома. Он будет стоить 300 тысяч  
рублей. Помещение рассчитано на 15 
пушистых жильцов. Значит каждый 
владелец должен заплатить 20 тысяч 
рублей. Помимо этого потребуется 
обязательная вакцинация животно-
го и стерилизация или кастрация. 
Дальнейшее содержание ложится на 
наши плечи, – объяснила ветеринар.

Когда дом будет готов к заселе-
нию, его перевезут и установят в до-
вольно живописном месте, где много 
зелени и деревьев. Вокруг него обу- 
строят вольер, чтобы кошки были 
на свободе, они смогут гулять по 

Мы построим кошкин дом
В Тюмени возводят коттедж для отказных животных

территории. Сбежать у них не полу-
чится, да как показывает практика, 
не очень им этого и захочется. Все 
прикормленные животные далеко от 
места приема пищи не уходят. Сейчас 
завершаются работы по внутренней 
отделке, забор в виде сетки будут 
монтировать, когда погодные усло-
вия позволят устанавливать столбы.

Дом из экологически чистых мате-
риалов, внутри полочки для пушис- 
тых жильцов, подушки-лежанки, 
пледы. Кормить кошечек будут сот- 
рудники центра. Звери станут такими 
же подопечными, как и остальные. 
С хозяевами кошек будет подписы-
ваться договор дарения. Главное – 
чтобы животным было комфортно 
и безопасно.

– Недавно строили похожий дом 
для сервала, владельцы которого мо-
лили забрать его на пристрой. Мы 
предложили такой вариант. Они 
согласились и оплатили все строи-
тельство. На основе этого опыта и 
строим дом для кошек. На сегодняш-
ний день три места уже выкуплено и 
одно забронировано. Средства мож-
но вносить частями, в дальнейшем 
мы не просим никаких вложений, 
берем животных под свою опеку, – 
уточнила Татьяна Усламина.

Как объяснили в зоопитомнике, 
в природе животные и птицы часто 
получают травмы. Малыши, остав-
шиеся без родителей, не способны 
добывать пищу. Таким не выжить 
без помощи человека. Центр лечит 

и организует реабилитацию живот-
ных, попавших в беду. Но к сожале-
нию, некоторые так и не могут прис- 
пособиться в дикой природе, тогда 
их оставляют здесь на дальнейшее 
содержание.

Надо сказать, что само здание 
зоопитомника напоминает сказоч-
ный терем, привлекая к себе вни-
мание гостей. Оно украшено кра-
сивым декором и, конечно, деревом 
из Лукоморья. В настоящее время в 
питомнике обитает множество раз-
нообразных видов животных: лисы 
и еноты, пантера и рысь, дикобраз и 
игуана, енотовидные собаки и пони, 
а также разные обезьяны.

Анна ГОРЛАЧ

Пункт приема помощи  
для бездомных собак открылся в ТИУ

Студенты ТИУ открыли на базе 
своего вуза пункт приема по-
мощи для бездомных живот-
ных, содержащихся в приюте 
«Лучший друг». Помочь четве-
роногим может каждый. 
Пункт будет работать до на-
чала июля.
– Люди активно приносят не-
обходимые вещи, мы этому 
очень рады. В целом с 6 фев-
раля уже собрано около 25 кг 
из нашего списка. Отправка 
помощи будет производиться 

раз в месяц или по наполняе-
мости, – сообщил руководитель 
волонтерского штаба ТИУ Егор 
Савченко.
Лекарства, бытовые принад-
лежности, амуницию, лаком-
ства и игрушки для собак мож-
но приносить в корпус вуза на 
ул. Мельникайте, 72, к. 1. Вещи 
принимают в 103 кабинете цент- 
ра молодежных инициатив или 
же на посту охраны.

Роман РОМАНОВ

Вода со льдом  
для усатых
Как уберечь любимца  
от мочекаменной болезни
|| Полезно знать

Ветеринары советуют для борьбы с мочекаменной 
болезнью у кошек обильное питье. По словам экспертов, 
у домашних животных такой недуг встречается так же 
часто, как у людей, поэтому большое количество чистой 
воды должно быть в рационе каждого питомца. 

Кошка по своей природе много воды не пьет, и заставить 
ее это делать достаточно сложно. Однако есть ряд хитростей.

– Можно ставить емкость с водой не рядом с миской для еды. 
Также приобрести специальный фонтанчик и установить его на 
кухне или в одной из комнат. Как вариант добавлять кубик льда 
в миску с водой, так как животное предпочитает прохладную 
воду, – рекомендует ветеринар Камилла Старкова.

Кроме того, владельцам домашних животных советуют при-
обретать специальный корм в зоомагазинах, который предуп- 
реждает мочекаменную болезнь. Следует не допускать набор 
лишнего веса, избегать стрессовых ситуаций для питомца.

Особое внимание необходимо уделять и оперативным мето-
дам. К примеру, если вопрос касается котов, то нельзя пренеб- 
регать кастрацией, которую можно делать после 8-9 месяцев, 
не раньше. Это связано с недоразвитием уретры и ее диаметром 
при раннем лишении гормонов.

Нина БАРИНОВА

Пушистая бабушка
Как понять, что питомец постарел
|| Зверье мое

По сравнению с людьми домашние кошки 
начинают стареть как будто внезапно,  
за короткие сроки. При этом понятие 
возраста для них относительное:  
у некоторых признаки старения 
появляются уже через 8–10 лет, другие  
же даже в 12–15 лет выглядят хорошо  
и отлично себя чувствуют.

По словам тюменского ветеринара Камиллы 
Старковой, все зависит от породы, условий содер-
жания, хронических заболеваний и других факторов.

Однако хозяин сам должен отслеживать изме-
нения в повадках питомца. Они подскажут, что 
кошке требуется дополнительный уход и береж-
ное отношение.

– Обычно пожилые животные уменьшают дви-
гательную активность, больше дремлют. Игры с 
хозяевами уже не так увлекают и становятся менее 
продолжительными. Аппетит тоже снижается, а 
питание становится более выборочным, – проком-
ментировала Камилла Старкова.

Как и у людей, у животных может начать прос- 
тупать седина. Некоторые теряют остроту зрения 
и слуха. Другие же более часто начинают ходить 
в туалет ввиду слабости мочевого пузыря.

Артемий РЯБКОВ
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|| Здоровье

Конец зимы – сложный период 
даже для коренных жителей 
северных широт. На самочувствии 
не лучшим образом сказывается 
длительный холод, недостаток 
солнца и витаминов. Это сезонный, 
биологический процесс. 
Тем не менее есть способы, которые 
могут улучшить положение. 
Какие – рассказывают специалисты 
Роспотребнадзора по Тюменской 
области.

Когда на улице ветер, мороз – на под-
держание необходимой температуры 
тела требуется энергия. К сожалению, 
обильная и сытная еда не становится 
ее полноценным источником. Наобо-
рот, после застолья человек становит-
ся вялым, хочет спать. Организму жиз-
ненно необходим витамин D, дефицит 
которого ведет к упадку сил, апатии, 
ослаблению иммунитета. Много вита-
мина содержится в рыбьем жире, яич-
ном белке, сливочном масле, лососе и 
говяжьей печени.

Однако для синтеза витамина необ-
ходим солнечный свет. И недостаток 
его – естественная проблема, тем более 
когда человек из-за холода мало бывает 
на свежем воздухе.

Зимнюю хандру облегчает грамот-
но подобранный рацион питания. Ан-
тиоксиданты спасают клетки мозга от 
повреждения, сложные углеводы ока-
зывают успокаивающее воздействие 
на нервную систему, а богатая протеи-
ном пища повышает уровень энергии и 
концентрации.

Эксперты называют продукты, спо-
собные поддержать прекрасное само-
чувствие даже зимой – ягоды, какао, 
пророщенная пшеница, яйца, квашеная 
капуста и свекла, семена подсолнечни-
ка, хурма, рыба и другие.

Ягоды, особенно дикоросы: клюква, 
брусника, земляника, содержат целый 
комплекс полезных веществ. Укрепле-
ние иммунитета, желание двигаться и 

быть в тонусе – результат включения 
ягод в ежедневный рацион. Нормали-
зуется работа кишечника, улучшаются 
обменные процессы. Вы помогаете себе 
сохранить оптимальный вес, а не накап-
ливать лишний жир.

Какао – не только вкусный, но и по-
лезный напиток. Он содержит антиок-
сиданты, снижает кровяное давление, 
уменьшает риски сердечно-сосудистых 
заболеваний и улучшает функции моз-
га, обладает антидиабетическим эффек-
том, борется с бактериями и облегчает 
симптомы астмы.

Пророщенная пшеница и другие зла-
ки – кладовая магния, которая поддер-
живает нервную систему. В маленьких 
проростках много энергии в помощь че-
ловеку, страдающему хандрой межсезо-
нья. Помимо магния в них содержатся 
кальций, калий, хром, медь, кремний, 
селен, цинк, железо, йод, витамины B5, 
Е, С, D, Р, фолиевая кислота. Проростки 
можно есть сырыми, добавлять в салаты 
или тушить как самостоятельное блюдо.

В последнее время щелканье семе-
чек вошло чуть ли не в список непри-
личных манер. Зря, ведь жевательный 
рефлекс снимает напряжение и помога-
ет избавляться от стресса. В семечках 
много фосфора, железа, селена, фтора, 

натрия, кремния, хрома, марганца, йода, 
витаминов В, Е и D. Они калорийны, но 
если заменить ими перекус, употреблять 
в меру, то вреда фигуре не будет.

Вареные куриные яйца – питатель-
ный, легкоусвояемый и полезный про-
дукт. Они хорошо насыщают. Если съе-
дать яйцо в один из приемов пищи, 
возникает глубокое чувство сытости и 
лишнего в тарелку уже не положишь. 
Яичный белок – чистый протеин. В 
желтке много жиров, необходимых в 
холодное время года. В общем, яйцо – 
настоящий суперфуд.

Квашеные овощи нормализуют пи-
щеварение. Квашеная капуста содержит 
витамины А, В и С, минералы, а также 
естественные пробиотики.

Хурма благотворно влияет на здоро-
вье глаз, а еще способствует выработке 
гормонов радости. 

Кстати, выбирая продукты-анти-
депрессанты, обращайте внимание на 
сроки годности, особенно у скоропортя-
щихся товаров, таких как охлажденная 
рыба. При нарушении условий хранения 
или сроков годности в продуктах начи-
нается активный рост микроорганизмов, 
что может привести к пищевым отрав-
лениям. Стоит относиться с осторож-
ностью к упаковкам с переклеенными, 
плохо читаемыми или размазанными 
сроками годности.

Татьяна ТИХОНОВА

Что съесть, чтобы не грустить?
Справиться с зимней хандрой поможет грамотно подобранный рацион питания

Чем опасен дисбаланс 
витаминов и микроэлементов 
в организме 

Во всем, что касается нашего здоровья, важно 
соблюдать меру и стараться поддерживать 
баланс получаемых с пищей витаминов 
и микроэлементов. Когда мы ограничиваем 
наш рацион, исключая из него определенные 
продукты или целые их категории, 
мы провоцируем тем самым дисбаланс 
в организме.

Например, если не потреблять в необходимом 
количестве овощи и фрукты, можно столкнуться с 
проблемой дефицита витаминов группы В, аскорби-
новой кислоты и клетчатки, которая в больших коли-
чествах содержится в листовой зелени. Недостаток 
клетчатки нередко провоцирует набор лишнего веса.

Редко кто отказывается от этих продуктов совсем, 
но и недостаточное их потребление способно при-
вести к заметным последствиям уже через полго-
да такой диеты. Начнутся проблемы с иммунитетом, 
возможно ухудшение качества зрения, но главное 
– нарушится процесс пищеварения.

– Отсутствие овощей и фруктов может привести 
к нарушению микрофлоры, дефициту бактерий в ки-
шечнике, к нарушениям перистальтики кишечника. То 
есть он просто не будет правильно двигаться. А это, 
в свою очередь, приведет к запорам, вздутию – пло-
хому перевариванию пищи. Часто же видим рекламу 
про слабительное на основе фруктов? Так почему 
бы не восполнить нехватку в рационе необходимых 
видов пищи и не прибегать к таким «костылям», – 
комментирует завотделением профилактики ГАУЗ 
ТО «Городская поликлиника № 3» Елена Захарова.

Овощи следует добавлять в основной прием 
пищи, подбирая их количество и содержание в за-
висимости от сезона. Фрукты же наоборот – лучше 
употреблять отдельно от основных приемов пищи, 
но заменить их ими нельзя.

Специалист напоминает, что превышенный индекс 
массы тела – это фактор риска, который потенциаль-
но способен привести к проблемам с эндокринной и 
сердечно-сосудистой системами, патологии суставов.

Нина ЛАНИК

Амбулатория будет 
обслуживать почти пять 
тысяч детей и взрослых 
|| Фото инфоцентра 
правительства ТО. 
Автор неизвестен

Рыба – источник омега-3 
и омега-6, а квашеная 
капуста содержит витамины 
А, В и С, минералы 
и естественные пробиотики 
|| Фото Сергея КУЛИКОВА

Ваше здоровье – наша забота
Врачебная амбулатория открылась в селе Нижнетавдинского района
|| Медицина

В селе Велижаны Нижнетавдинского 
района торжественно открыли новую 
врачебную амбулаторию. Ее построили 
на средства бюджета Тюменской области 
в рамках программы модернизации 
первичного звена здравоохранения.

Как сообщили в инфоцентре правитель-
ства региона, здание оснащено новым обору-
дованием. В частности, стоматологической 

установкой, спирографом, магнитотерапев-
тической и лазерной установками. Установ-
лена новая мебель.

В состав персонала входят врач общей прак-
тики, терапевт, акушер-гинеколог, педиатр и 
стоматолог. Амбулатория будет обслуживать 
почти четыре тысячи взрослого населения и 
790 детей. В целом объект рассчитан на по-
мощь 84 пациентам за одну смену.

Артемий РОМАНОВ



|| Спорт

Мороз и солнце… В светлый, 
но холодный день последнего 
месяца зимы в Тюмени прошли 
международные соревнования 
по ледолазанию по двум 
дисциплинам – «трудность» 
и «скорость». В стартах 
принимали участие более 
40 спортсменов из 9 стран 
ближнего и дальнего зарубежья: 
Казахстана, Азербайджана, 
Китая, Ганы, Кот-д'Ивуара 
и даже Южной Кореи. 

Во время соревнований по дис-
циплине «трудность» спортсме-
ны преодолели на время несколько 
сложных трасс. В состязаниях на 
скорость они совершили восхожде-
ние по отвесной 17-метровой ледя-
ной стене. Показали свое мас терство 
взрослые спортсмены из 9 стран. 
В составе сборной России выступил 

титулованный тюменец, заслужен-
ный мастер спорта, призер чемпи-
оната страны 2022 года Николай 
Кузовлев.

– На проведение международ-
ных соревнований по ледолазанию 
претендовало несколько регионов, 
но Федерация альпинизма России 
предоставила эту честь нам, за что 
мы им благодарны, – рассказал на-
чальник управления по физической 
культуре и спорту администрации 
Тюменского района Андрей Кайзер. 
– Уровень готовности спортивных 
объектов позволяет нам проводить 
соревнования и международного 
уровня.

Соревнования по ледолазанию 
в городе проходят часто благодаря 
активности участников федерации 
по ледолазанию Тюменской обла-
сти. Тут работают судьи из многих 
регионов России, в которых развива-
ется этот вид спорта. На состязания 
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В стартах участвуют более 
40 спортсменов из 9 стран 
|| Фото Сергея КУЗНЕЦОВА

В областную столицу приехали альпинисты из Китая, Ганы, 
Кот-д'Ивуара, чтобы набраться опыта в соперничестве 
с российскими спортсменами || Фото Сергея КУЗНЕЦОВА

Анна Глазунова во время оформления выставки «Конек-
Горбунок. Лоскутная сказка» в литературно-краеведческом 
центре Тюмени || Фото Сергея КУЗНЕЦОВА

Трудные шаги по вертикали
В Тюмени прошли международные соревнования по ледолазанию

|| Культура

Накануне годовщины со дня 
рождения нашего земляка 
Петра Ершова в литературно-
краеведческом центре Тюмени 
открылась выставка «Конек-
Горбунок. Лоскутная сказка». 
Основная часть экспозиции – 
произведения лоскутного шитья 
из народного проекта, который 
возник в Тюмени в преддверии 
подготовки празднования 
200-летнего юбилея сибирского 
поэта и просветителя.

– В 2014 году возникла идея соз-
дать лоскутный текстильный проект, 
посвященный великой сказке Петра 
Ершова, – рассказала руководитель 
квилт-клуба «Сибирская палитра», 
автор проекта Анна Глазунова. – Мы 
начали развивать проект в соцсетях 
и средствах массовой информации.

Руководителем проекта выступала 
Зулейха Алишева, которая в насто-
ящее время создала ретродом. Она и 
приг ласила российских мастеров при-
нять участие в проекте.

Первая большая выставка работ 
прошла в знаковом месте – колонном 
зале Дворца наместника в Тобольске. 

Светлый, яркий и трогательный
Накануне дня рождения Петра Ершова в Тюмени открыли выставку по знаменитой сказке

приехали представители Федерации 
альпинизма России, потому что со-
ревнования в Тюмени всегда инте-
ресны открытиями спортсменов, 
уровнем организации и подготовки.

– Год назад в Тюмени должен был 
проходить Кубок мира, и мы вовсю 
готовились, красили и ремонтиро-
вали, но в какой-то момент все было 
отменено, а мы остались с кучей 
проблем – рассказал руководитель 
Тюменской региональной федерации 
альпинизма Тимур Гайнуллин. – За 
год мы все решили, стали сильнее 
и мудрее. И в Министерстве спорта 
объявили о проведении международ-
ных стартов. В стране две лучшие 
площадки – в Кирове и Тюмени. 
В феврале соревнования проходят 
у нас, в декабре – в Кирове.

Имея опыт проведения первен-
ства мира по ледолазанию в Тюме-
ни, организаторам было намного 
проще проводить международные 
соревнования. С подготовкой помо-
гало Министерство спорта России, 
которое организовало прибытие 
полного состава российских судей. 
Бесспорно, самая сильная команда 
на состязаниях – российская, од-
нако Тимур Гайнуллин уверен, что 
благодаря участию в международ-
ных стартах спортсмены из других 
стран в будущем смогут составить 
серьезную конкуренцию россиянам.

У спортсменов есть и вполне 
прагматичный стимул для того, что-
бы участвовать в международных 
стартах. Если спортсмен дважды 
выигрывает такие соревнования, то 
имеет право на получение звания 
мастера спорта международного 
класса. Воспитавший спортсмена 
тренер также получает дополни-
тельные возможности. Показывая 
высокие результаты, спортсмены 
имеют большие шансы попасть в 
команду сборной России.

– Серьезно готовились к ледо-
лазному сезону, поэтому сейчас 
есть возможность показать свой 
уровень подготовки, – поделилась 
спорт сменка Юлия Филатьева из 
Томска. – Квинтэссенция всех спор-
тивных событий – международные 
соревнования, главный старт сезо-
на. Занимаюсь ледолазанием 10 лет, 
каждый год участвую в состязани-
ях, однако все равно немного вол-
нуюсь. Манд раж перед выступле-
ниями нормален, потому что так ты 
готовишься к старту. 

Юлия вместе со своими друзьями 
и соперниками Анастасией Тимо-
хиной из Москвы и Евгением Заи-
кой из Санкт-Петербурга приезжает 
в Тюмень два раза в год. Благодаря 
участию в спортивных состязаниях 
ребята сдружились и продолжают 
общаться даже несмотря на то, что 
живут и тренируются в разных горо-
дах. Ледолазное сообщество в стра-
не не такое большое, чуть больше 60 
спортсменов, поэтому все участники 
хорошо знают друг друга. 

– Ледолазание – это спорт для 
тех, кто «готов и может», и мы на-
ходимся в этой лиге, – считает том-
ская спортсменка. – Участие в меж-
дународных стартах в Тюмени дает 
возможность не только соревновать-
ся, но и обмениваться опытом друг 
с другом, просто общаться. 

После международных стартов 
Тюмень примет чемпионат России 
по альпинизму и этап Кубка России 
по альпинизму. Завершится цикл 
соревнований чемпионатом и пер-
венством Тюменской области по 
альпинизму, которые запланиро-
ваны на начало марта.

Сергей КУЗНЕЦОВ

Сегодня в проекте – около 300 работ 
от авторов из 11 стран. В большин-
стве этих стран живут наши бывшие 
соотечественники, которые знают 
русский язык. Однако в проекте есть 
работы мастеров из Венгрии, Кана-
ды, США и Израиля. 

– Все работы присланы нам в 
дар. Мастера потратили средства 
на материалы, время на создание 
и деньги на отправление, поэтому 
мы им очень благодарны и всегда 
стараемся про них рассказать, – по-
ведала автор проекта. – Например, 

мастерице из Израиля более 90 лет, 
и она до сих пор шьет и занимается 
творчеством. Она рассказала, что в 
годы войны, когда было холодно и 
голодно, сказка помогала маленькой 
девочке выживать.

Каждая выставка работ уникаль-
на. Квилты участников имеют размер 
50 на 50 см. Однако есть несколько 
квилтов метр на метр и несколько 
полос 50 см на метр и 50 см на 2 мет-
ра. Для участия в выставке работы 
сшиты в размере 50 см на 2 метра. 
Однако каждый раз, где бы они ни 

выставлялись, полотна всегда смот-
рятся по-разному, потому что каж-
дый раз у квилтов разные «соседи», 
рассказала Анна Георгиевна. 

– Наша задача – как можно боль-
ше и чаще показывать работы, пото-
му что тогда проект живет и продол-
жает радовать зрителей, – уверена 
Анна Глазунова. – В годы пандемии 
мы мало путешествовали, но уже в 
прошлом году работы проекта были 
показаны в Ишиме в День города.

Общий выставочный объем проек-
та – 35 метров, а вот если все работы 
сшить в одну линию, то длина квил-
тов будет 135 метров. Они тяжелы 
для транспортировки, ведь их общий 
вес – более 50 кг. В настоящее время 
авторы представляют свои труды то-
чечно – так, в литературно-краевед-
ческом центре представлено 36 работ 
– 8 полос из сшитых квилтов. 

– Наш проект – светлый, яркий 
и очень трогательный, и мы всегда 
стараемся его показывать – дарить 
цвет, – убеждена Анна Георгиевна. 
– Все эти квилты – произведения 
народного искусства. И здесь, в зда-
нии центра, они как в шкатулочке.

Многие работы посвящены не 
только Коньку-Горбунку, но и дру-
гим героям сказки. На произведениях 

лоскутного шитья – и жар-птицы, и 
киты, и множество сюжетных линий. 
Мастера-лоскутники – не художни-
ки, поэтому в экспозиции есть много 
ремейков иллюстраций сказки, соз-
данных художниками. Например, 
есть работы с иллюстрациями из 
известного мультфильма по сказке.

– Выставка адресована в первую 
очередь школьникам, и специально 
для ребят мы придумали литера-
турное кафе, – рассказала ведущий 
менеджер литературно-краеведче-
ского центра Галина Алиева. – Сот-
рудники в образах литературных 
героев делят ребят на три команды 
и проводят для них викторину. Для 
победителей проводят экскурсию 
и показывают другую экспозицию 
центра на выбор.

Помимо квилтов в экспозиции 
представлены различные издания 
книги «Конек-Горбунок», открытки, 
игрушки и произведения народных 
промыслов. Выставка будет пред-
ставлена в литературно-краеведче-
ском центре до 10 марта, а 3 марта 
там пройдет встреча с организато-
рами и авторами проекта.

Василий КОТОВ
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Большинство спортсменов уже являются 
участниками Олимпийских игр, первенств 
мира и других международных соревнований 
|| Фото Екатерины ХРИСТОЗОВОЙ

режной, позволяет ощутить незабы-
ваемые впечатления и спортсменам, 
и зрителям. В этом году фестиваль 
проходит в течение целой недели. 
«Битва на Туре» дает возможность 
раскрыться молодым людям, кото-
рые желают изменить нашу страну 
к лучшему. Только благодаря таким 
людям мы движемся вперед, – уве-
рен глава города Руслан Кухарук.

Евгений Хромин поздравил при-
сутствующих с праздником, атмос-
фера которого неразрывно связана с 
«битвой», и поблагодарил организато-
ров и зрителей за оказанное доверие.

– Мы благодарны за оказанное 
доверие в проведении этапа Кубка 
России по фристайлу. Я уверен, что 
это старт для развития этого замеча-
тельного вида спорта в Тюменской 
области. Наши жители любят зимние 
виды спорта. Считаю, что пройдет 
какое-то время, и тюменцы добьются 
успехов в этом направлении. Благо-
дарю команду Extreme Team и всех 
организаторов. Давайте окунемся в 
атмосферу экстрима! – обратился к 
присутствующим Евгений Хромин.

Президент Федерации фристайла 
России Алексей Курашов отметил 
гостеприимство тюменцев и выра-
зил надежду на развитие фристайла 
как вида спорта в Тюмени.

Участники раскрыли свои 
таланты и продемонстрировали 
зрителям и судьям 
действительно эффектное шоу 
|| Фото Екатерины ХРИСТОЗОВОЙ

|| Событие

На тюменской набережной 
в седьмой раз проходит 
масштабный фестиваль 
экстремальных видов спорта 
«Битва на Туре». В этом году 
мероприятие охватит неделю 
спортивных и развлекательных 
событий – с 18 по 25 февраля. 
Старт всероссийскому 
фестивалю был задан финалом 
III этапа Кубка России 
по фристайлу в дисциплине 
биг‑эйр. Подобные соревнования 
Тюмень принимает впервые.

К участию в лыжном фристайле 
было заявлено 25 лучших райдеров 
со всей страны. География «битвы» 
охватила территории от Краснодар-
ского края до Красноярского, а боль-
шинство спортсменов, несмотря на 
юный возраст, уже являются участ-
никами Олимпийских игр, первенств 
мира и других международных со-
ревнований.

Эффектное шоу
Традиционно для проведения 

фестиваля на тюменской набереж-
ной был собран трамплин с исполь-
зованием естественного перепада 
четырех уровней. На сегодняшний 
день эта конструкция с выкатом на 
замерзшую реку – единственная в 
мире. Длина полета спортсмена сос-
тавляет 13 метров, а время нахожде-
ния в воздухе – около трех секунд. 
Все это позволяет лыжникам и сноу-
бордистам в полной мере раскрыть 
свои таланты и продемонстрировать 
зрителям и судьям действительно 
эффектное шоу. «Битва на Туре» с 
каждым годом лишь увеличивает 
число болельщиков и фанатов спор-
та. По оценкам организаторов, к те-
кущему фестивалю его посетили 
более 10 тысяч человек, а онлайн за 
событиями следили порядка полу-
тора миллиона человек.

В открытии первого дня соревно-
ваний приняли участие мэр города 
Тюмени Руслан Кухарук, глава де-
партамента физической культуры, 
спорта и дополнительного образо-
вания Тюменской области Евгений 
Хромин и президент Федерации фри-
стайла России Алексей Курашов. 
Они выразили слова благодарности 
инициативным организаторам – ко-
манде Extreme Team и вице-прези-
денту Федерации сноуборда России 
Ивану Шмонину. Благодаря объе-
диненному креативу и поддержке 
различных организаций некогда го-
родской фестиваль «Битва на Туре» 
приобрел статус международного с 
разнообразным спортивно-событий-
ным кластером.

– Мы рады приглашать в наш го-
род тех, кто любит спорт. Уникаль-
ное сооружение, расположенное в 
исторической части областной сто-
лицы, на четырехуровневой набе-

Полет без границ
В Тюмени дан старт седьмому фестивалю экстремальных видов спорта «Битва на Туре»

– Мы очень рады приехать в Тю-
мень на этап Кубка России. Огромное 
спасибо за гостеприимство. Отдель-
ную благодарность выражаю губер-
натору Александру Моору и его ко-
манде, администрации города и всем 
зрителям, которые пришли, чтобы 
посмотреть на это зрелище. Я уве-
рен, что в будущем здесь пройдет 
еще не одно соревнование по фри-
стайлу, и не только в дисциплине 
биг-эйр. Желаю участникам самых 
высоких баллов, показать красивое 
зрелище, а всем зрителям – наслаж-
даться и получать удовольствие от 
соревнований, – напутствовал Алек-
сей Курашов.

О победителях
В день соревнований участники 

провели официальную тренировку, 
после церемонии открытия спортсме-
ны откатали три попытки, по резуль-
татам которых была сформирована 
таблица победителей. Без падений 
не обошлось, однако серьезные трав-

мы никто из участников не получил. 
Отметим, что на самом льду, а также 
на набережной на протяжении всего 
дня соревнований дежурили сотруд-
ники полиции, спасатели и медики 
бригады скорой помощи.

Победителями этапа стали спорт-
смены Лана Прусакова из Чу-
вашской Республики и Тимофей 
Бралгин из Красноярского края. 
Российская фристайлистка являет-
ся мастером спорта России, серебря-
ным призером чемпионата мира и 
шестикратной чемпионкой России. 
В 2016 году Лана одержала победу 
на зимних юношеских Олимпийских 
играх. По словам спортсменки, ор-
ганизация соревнований в Тюмени 
находится на высоком уровне, и она 
с удовольствием приедет сюда в сле-
дующем году.

– Я каталась в свое удовольствие 
и не делала максимально сложную 
программу. Но трюки были очень 
высокие, амплитудные и красивые. 
Приехать в Тюмень было интерес-

ным опытом. Это здорово – путеше-
ствовать по России и участвовать в 
соревнованиях, особенно такого вы-
сокого уровня, как здесь, в Тюмени. 
Эмоции другие, когда выступаешь 
в центре города. Столько зрителей 
пришло поддержать нас. Это очень 
приятно, – поделилась впечатлени-
ями Лана Прусакова.

Среди мужчин победу одержал 
16-летний юниор Тимофей Бралгин. 
Он вошел в тройку лучших результа-
тов уже после первой попытки. Вто-
рое выступление закрепило его успех, 
несмотря на оценку комментаторов, 
и позволило закрепиться на первой 
строчке промежуточной таблицы, 
обогнав спортсмена из Санкт-Петер-
бурга Александра Терешкина. Сам 
Тимофей рассказал, что перед собой 
ставил задачу сделать свою програм-
му чисто и уверенно.

– Такой формат соревнований 
довольно необычный, очень отли-
чается от горнолыжных комплексов. 
Конечно, трамплин был не настоль-
ко большой, насколько хотелось, но 
мне понравилось. Круто открывать 
новые точки для проведения сорев-
нований, спорт развивается. Город 
посмотрел. Интересно, что Тюмень 
довольно плоская по рельефу, а поч-
ти все достопримечательности свя-
заны с нефтью, – сообщил Тимофей 
Бралгин.

Серебряными призерами по ито-
гам соревнований стали Снежана 
Прайс и Святослав Белянский 
из Республики Башкортостан. На 
третьем месте – Анна Иванова из 
Санкт-Петербурга и Руслан Ваки‑
лов из Республики Башкортостан.

Отметим, что фестиваль объеди-
няет специалистов со всей страны 
для обмена уникальным опытом. 
Каждый год организаторы проводят 
работу над ошибками и улучшают 
качество мероприятия. «Битва на 
Туре» уже не только про соревно-
вания, но и взаимодействие со зри-
телями. В этом году в рамках «бит-
вы» пройдет форум, экскурсия по 
застройке и мастер-классы по йоге. 
Самые маленькие поклонники экс-
тремальных видов спорта смогут 
принять учас тие в мастер-классе по 
сноуборду. По словам Ивана Шмони-
на, как только завершится седьмой 
фестиваль, вся команда начнет рабо-
тать над подготовкой следующего.

Такая работа не остается неза-
меченной. В 2021 году «Битва на 
Туре» была отмечена двумя награ-
дами – Russian Creative Week и PR 
года в профессиональной премии 
индустрии маркетинга и рекламных 
коммуникаций. В прошедшем году, 
когда Битва получила статус между-
народной и приняла участников из 
Австрии и Швейцарии, организа-
торов отметили Благодарственным 
письмом Министерства спорта РФ.

Нина ЛАНИК


